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一般社団法人 

新年あけましておめでとうございます。 

昨年世界中に激震が走った新型コロナウイルス感染症の猛威は依然として止まらず、再び緊

急事態宣言が発令されるなど会員皆様の生活や経営環境に多大な影響を及ぼしているものと 

推察致します。 

昨年当協会では、緊急事態宣言後の現場一時休止や休業補償の問題に迅速に取り組みコ

ロナ禍の影響を最小限に食い止めるための対策を講じてまいりました。また、恒例の各種行事

に関しましても、一部中止を余儀なくされましたが、感染予防対策の徹底を図り、登録トンネル

基幹技能者講習や秋季セミナー、現場見学会等を無事開催することができましたことは、ひとえ

に皆様のご協力の賜物であると感謝しております。今年もコロナ禍の脅威は続くものと思われま 

すが、正しく恐れて感染対策に取り組みながら協会活動を推進して行く所存です。 

さて、我々トンネル業界に取りまして喫緊且つ最重要課題は、2024年4 月より適用されます「働き方改革」への対応

策であります。現状のままでは3年後に法違反となる時間外労働時間に関しまして何としても改善策を講じる必要が 

あり、そのために発注者、元請等関係各署に鋭意陳情しているところです。昨年6月の国土交通省との意見交換会で 

現状と改善策の必要性を訴え、元請団体であります日本建設業連合会にもその結果を報告し対応策をお願いしてい 

ます。 

また、厚生労働省にも書面で対策の検討依頼を致しました。これら対して、各署とも一定の理解は示して頂いている

ものの、残念ながら未だ進展が見られない状況にあるため、今後も引き続き執拗にプッシュして行かなければならないと

痛感している次第です。担い手確保のために、ひいてはトンネル業界存続のために本件への対応策は不可欠であり、

その心情を「トンネル専門工事業の現状に対する思い」に綴り、各署及び会員企業にも発信しておりますのでご参照下 

さい。（協会HPに掲載しています） 

コロナ禍対策及び労働環境改善等今年も難問山積の厳しい年になると思いますが、トンネル貫通における希望の光

を見出すが如く、協会一丸となってこの難局に取り組み成果を上げて行く所存ですので会員皆様のご協力を宜しく 

お願い致します。 

 
 ��第１３回 定時社員総会 

 

 
 ��野﨑会長より新年の挨拶 

 

１．感謝状 

当協会の円滑な運営に寄与され、１１年もの長期にわたり当協会の役員を務められた加藤巳千彦氏（カテックス

(株) ）と、６年監事を務められた寺田丈男氏（村崎建設㈱）に感謝状と記念品をお送りしました。 
 

２．表彰状 

当協会の推薦により国土交通大臣優秀施工者(建設

マスター)、土地・建設産業局長青年優秀施工者（ジュニ

ア建設マスター）及び厚生労働大臣安全優良職長顕彰 

を受けられた方４名に表彰状と記念品を送付しました。 

 表  彰  (敬称略)  

優秀施工者表彰       ： 木部建設㈱ 菊地隆人 

優秀施工者表彰   ： 吉田西豊建設㈱ 立花克美 

青年優秀施工者表彰： 拓進建設㈱  江里洋一 

優良職長表彰     ： 浦口滝澤建設㈱ 中舘宏康 

《会長挨拶》 

先般は、トンネル工事が中断した場合のアンケート調査にご協力頂き有難うございました。会社経営に大きく影響 

する休業補償については、発注者、元請によって対応が様々でご苦労されていると思います。 

昨年度は、念願のトンネルアニメが出来上がり、新聞各社でも取り上げて頂いています。また、インスタグラムで配

信しているトンネル貫通写真も話題になっており、アニメと合わせ多くの方々に見て頂くことにより、担い手確保に役 

立てて貰えれば幸いです。 

コロナ禍の影響で、４月に予定していた国交省との意見交換会が延期となっています。働き方改革による労働基

準法の改正に伴い積算基準の見直しをお願いすることとしていますが、６月以降早期に開催をお願いするつもりで

す。今後、まだまだ先が読めない状況ですが、ピンチをチャンスに変えて、会員皆様のために協会としてできる限りの 

ことは行っていきたいと考えています。  



 
 ��幹 部 養 成 研 修 会 

 

令和２年８月３１日〜９月１日に東京都で幹部養成研修会が開催されました。委

託先は（一財）建設産業経理研究機構で、１日目は、中小企業診断士・税理士の

志磨講師により演習を含めた講義が行われました。２日目は、中小企業診断士の

手島講師によるグループディスカッションを中心とした全員参加学習形式の研修 

が実施されました。  

 
 ��現 場 見 学 会 

 

令和２年１０月１６日～１７日に岐阜県東海環状道路の「岐阜山県第一トンネ

ル東地区工事」にて現場見学研修会が開催されました。建設業振興基金から

の参加者も含めた約４０名で、地山が悪く湧水が多い地質に対し、各種補助工

法での対応状況やきれいな現場づくりのための工夫などを見て回りました。 

東海環状道路「MAGロード」は愛知県豊田市を起点とし、瀬戸市や岐阜市、

大垣市など主要都市を経て三重県四日市に至る延長約160㎞の高規格道路

であり、そのうち岐阜山県第一トンネルは高富IC～岐阜IC間に位置し、総延長

は4,931ｍとなっています。 今回見学した「岐阜山県第一トンネル東地区工 

事」（岐阜市彦坂～山県市西深瀬）は、同トンネルの高富IC側が坑口となる工事総延長2,370ｍで、NATMにより施工し 

ています。 

坑口付近では地山が悪く水も多く含み支保工の沈下があったため、長尺先受けの採用や鏡の補強、ストラップを入

れるなど早期併合を行い、補助工法による変位抑制を実施しています。また、土地質の一部が重金属や酸性化土を含

有しているため、先行ボーリングで地質を確認した上で、適正な処理を行っています。ホイールジャンボの油圧データ

を使い、破壊エネルギーなどを３DのCIM（コンストラクション・インフォーメション・モデルリング）化し、すぐに地質を確認

できる体制も整えています。福田組は、「日本一きれいな現場づくり」を目標に掲げており、湧水が多い現場にもかかわ

らず路盤はきれいに施工されていました。横山工業の山本所長からは「水に苦労しているため可能な限り路盤管理を 

行っている」とのことでした。  

見学会終了後に横山工業㈱の山本作業所長と参加者との間で意見交換会を開催致しました。冒頭、野﨑会長の挨

拶に続き、来賓の建設業振興基金佐々木理事長が「ユーチューブを活用したPR活動など、皆さんの地道な努力が世

の中の雰囲気を変える。トンネルの魅力を今後も継続して伝えて欲しい。」と挨拶されました。意見交換会に入り、 始め

に横山工業の横山社長と山本作業所長より当初の想定より地山の状態が悪く、水対策に悩んでいるとの現場状況を 

 講 義：『財務を制する者は経営を制する～財務音痴から脱却し、マネジメントを向上させよう～ 』 

                               講師：中小企業診断士･税理士  志磨 宏彦 様 

『楽しく活気のある職場を作る人間関係論とコーチング』 

講師：中小企業診断士  手島 伸夫 様  

【グループ討議】 

≪行政講演≫  
厚生労働省労働基準局安全衛生部化学物質対策課 環境改善室長 成毛節 様 

   「トンネル建設工事の作業環境を将来にわたってよりよいものとするために」 

   ～粉じん障害防止規則及びずい道等建設工事における粉じん対策に関する 

                                     ガイドラインの改正概要～  

 
 ��秋 季 セ ミ ナ ー 

 

《会長挨拶》       コロナ禍の影響で建築関係はかなり冷え込むと思われますが、新内閣の国土強靭化のもとで土

木事業は続けていかなければなりません。しかし、競争になったら、また単価を下げて仕事を取り

に行く会社が出てくると思われますが、現行の単価をこれ以上下げたら若い人は入ってこないと思

います。日本の技術員が育たなければ日本は成り立たなくなってしまうので、対策として元から改

革してもらわなければならず、強く行政の方に話をしています。本日の行政公演である粉じんの件

も、令和４年４月からは掘削作業主任者の職務追加が施行されますので、どうしてもとお願いし 

成毛室長にお越しいただきました。 皆さまも講演時にたくさん質問してください。本日は施工会社

の方があまり参加できなかったのですが、これらのことは機械、電気、また換気設備の業種の方々 

にも関係してくると思いますので、よろしくお願い致します。 

また、後ろに飾ってある貫通の写真ですが、今までにない取り組みとして現在YouTubeでどんどん掲載しています。

アニメの動画も今までになかったアニメということで反響があり、若い人達や一般の人たちに興味を持ってもらっていま

す。メディアの方々にも協力していただきトンネル業界をより知っていただきたいです。 



 
 施工機械現場管理要員研修

 

７月１６日〜１９日に富士教育訓練センターにて第１回登録トンネル基幹技能者講習が行われ、１８名の修了が承 

認されました。 

１１月１２日〜１５日に守山会場にて第２回登録トンネル基幹技能者講習にて２８名の修了が承認され、累計修了 

者は７０５名となりました。 

更新講習は東京で６月と８月、大阪で９月、福岡で１２月に行われました。  

 
 登録トンネル基幹技能者講習

 

令和２年１１月２８日〜２９日に京都府の宇治田原トンネル東工事

にてトンネル施工機械現場管理要員研修会が行われました。 

１日目は、冒頭に田村施工環境委員長より研修会の趣旨説明が

あり、引き続き６名の講師により各社で作成のテキスト及び動画を使

用してのトンネル施工機械７機種の点検・整備方法等に関する詳細

解説が行われました。その後、受講者と講師等との間で活発な質疑 

応答・意見交換が行われました。 

２日目は、現場で成豊建設㈱田實現場代理人より宇治田原トンネル東工事の概要説明がなされ、引き続き現場に

配置されている実機を前にして各講師による点検・整備等に関するポイント説明が行われました。その後、現場事務 

所に戻り当該現場所長等と受講者による質疑応答が行われました。  

≪概要≫ 

工事名 ： 新名神高速道路 宇治田原トンネル東工事 

発注者 ： 西日本高速道路㈱ 関西支社  

元 請  ： 戸田建設㈱        施 工  ： 成豊建設㈱  

トンネル延長  ： 2,094m（上り線1,132m、下り線932m） 

 掘削断面積  ： 89.7～94.5㎡  ズリ出し： 重ダンプ方式  

≪概要≫ 

工事名 ： 東海環状岐阜山県第一トンネル東地区工事  

発注者 ： 国土交通省中部地方整備局 

元 請  ： 福田組       施 工  ： 横山工業 

掘削方式 ： 発破掘削   ズリ出し： 重ダンプ方式   

【ドリルジャンボに搭乗 】 【 福田組小川所長工事概要説明 】 

【 意見交換会 】 

【コンピュータージャンボ 】          

【第１回トンネル登録基幹技能者 合格者】 

 
 デミーとマツの土木広報大賞受賞

 

公益社団法人土木学会が後援している「デミーとマツの土木広報大賞２０２０」

で、協会の『YouTube アニメーション 知ってる？トンネル』が最優秀賞（マツ賞）

に選ばれました。 また、『 Instagram 希望のトンネル 貫通シリーズ』が優秀賞 

（ウエブ・ＳＮＳ部門）第１位に選ばれ、１１月１８日にオンライン表彰式が取り行 

われました。  

説明されました。その後、参加者から「粉じん対策や作業員の安全確保策」「掘削方法」「重機のメンテナンスについ

て」「重金属を含む残土の保管方法」「女性活躍について」「工事の採算性」などについて質問が出、それらに対し 

両名より忌憚のない回答をしていただきました。 
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会  員  ト  ピ  ッ  ク  ス 

 エフティーエス㈱より  

 ㈱流機エンジニアリングより 

㈱流機エンジニアリングのMF濁水処理装置「ECOクリーン」が、一般社団法人 日本産業機械工業会

主催 第46回優秀環境装置表彰において「日本産業機械工業会会長賞」を受賞しました。 

  ≪特徴≫ 

・工事濁水や工場排水を濾過再生し、循環利用を可能にするMF濁水処理装置 

・清澄度は水道水レベルで、一般的なMF(中空糸・平膜）に比べ通水処理量が10倍、許容濁度も10倍と圧倒 

的な性能。独自のフィルター目詰まり制御により連続自動運転が可能。 

・これまで一般的に採用されている凝集沈殿方式や砂濾過に比べ、ランニングコストを1/10、設置スペースも

1/10に削減。フィルターの寿命は2年～4年で、交換は10分で可能。フィルターの再生サービスも行う。特許 

10件を取得済み、2件を出願中。 

【第２回トンネル登録基幹技能者 合格者】 

 新 規 入 会 会 員 

R2.12.1入会 

  〇株式会社キクチ（資材系）        代表取締役 菊池芳朗   建設機械・資材機材製造販売 

R3.1.1入会 

  〇株式会社吉原化工（資材系）      代表取締役 吉原孝保    建築土工用資材、プラスチック製品の製造販売 

  〇有限会社日本フーズ（サービス系）  取締役社長 石川昌伸    集団給食 

①パートナー社であるOpgal社（イスラエル）が開発したポータブル赤外線サーモカメラ【ThermAPP 

MD】は人に向けてかざすとサーモグラフと共に体表面温度が表示されます。 

≪特徴≫ ・温度閾値設定調節可能        ・個々の設定なしでリアルタイム操作可能 

・単一コマンドセンターから複数のシステム操作可能 

・オーディオアラーム警告機能付き  ・追加のキャリブレーション装置必要なし 

②パートナー社であるAmberg社（スイス）が開発した【トンネルスキャナー】 

Amberg社は10年以上レーザースキャナーを用いたトンネル施工の出来形管理に従事しており、トンネルスキャナ 

ーはトータルステーションと連携して座標のデータが絶対座標系で管理できます。 

≪特徴≫ ・トンネル線形に対応した絶対座標系で計測 

・計測開始から結果表示まで約3分 

・事務所でPCに接続すると、データ処理＆解析、データ出力、帳票作

成が可能 

・坑内タブレットで指定した位置をタップすると、トータルステーションが

レーザー照射 

コロナウイルス拡散を最小化に留めるのにも役立つ製品を紹介します。 


